

Portrait

CONSTANCE HELBECQUE
Ingénieure en agriculture, œnologue
Rieux (VD)



La constante de Constance

Europe, Amérique du Sud, Asie, Australie. Avant de poser ses valises à Rieux (VD), Constance Helbecque sillonne le monde. Ce qui l'emporte est sa soif pour tout ce qui touche à la viticulture. Aujourd'hui, cette âme de chercheuse à l'esprit de partage est une femme qui possède plusieurs cordes à son arc. Née dans le Nord-Pas-de-Calais (F), elle grandit dans une famille d'amateurs de vins. «Lors d'une fête de famille, mon papa m'a suggéré en rigolant le métier d'œnologue pour que je puisse animer les dîners. Cette phrase a réveillé mon intérêt pour les métiers de la terre.» Son bac en poche, Constance s'inscrit à l'École supérieure d'agricultures basée à Angers, dans le Maine-et-Loire (F). La future ingénieure y développe une passion pour la recherche. Lors de sa formation, des terres lointaines sont explorées. Différentes thématiques,



Lors d'un après-midi d'atelier, Constance initie un groupe à l'univers du vin.

JEAN DUBOUX

dont l'optimisation du bio carburant, retiennent son attention. Toutefois, son affinité pour la viticulture s'affirme. Par ses choix de cours et de stages, la spécialisation vers laquelle elle se dirige s'esquisse. La passionnée complète ses connaissances avec un cursus d'œnologue au Chili et une licence en marketing international du vin. Lors de ses vacances, l'exploration des vignobles est au programme. «Une année, je suis partie en Australie pour y faire des vendanges. Découvrir d'autres méthodes, être confrontée à des problématiques et des solutions différentes est enrichissant», affirme-t-elle.

Entrepreneuse et vigneronne

Lors d'un stage en Suisse, à Agroscope, Constance rencontre Jean, vigneron. Les deux amoureux poursuivent leur parcours. Lui reste en Suisse, elle repart pour terminer ses études. Diplôme en poche, la jeune ingénieure saisit une opportunité professionnelle: gérer un groupe de dégustateurs qui épaulent la production d'une coopérative de neuf caves dans le Maine-et-Loire (F). Puis, elle rejoint Jean. Quelques mois après son arrivée en Suisse, la dynamique femme crée l'Atelier Oeno'ludique. Le concept s'appuie sur la volonté de rendre l'univers des vins accessible à tous. Au carrefour des loisirs et de la pédagogie, les *workshops* permettent d'aiguiser les sens, de découvrir et de parler des breuvages. L'optique est de rapprocher les vins du quotidien de tout un chacun. «Par exemple, lors des jeux olfactifs, je recours non pas à des essences, mais à des senteurs que nous rencontrons tous dans notre quotidien, telles que des purées de fruits.» Par ailleurs, Constance s'active sur l'exploitation familiale. Le couple conduit des projets de recherche sur une parcelle de 1000 m². «Nous testons des méthodes durables.» Le domaine produit cinq vins. «Une cuve est dédiée à la recherche. Jean a couronné cette cuvée: La Constance Ephémère. C'est également en expérimentant que nous étoffons notre connaissance.»

IPHIGENIA DEBRUYNE

Dates clés

2012 Lors d'un stage à Pully (VD), Constance Helbecque, ingénieure en agriculture et agroalimentaire en formation, à Angers (F), rencontre Jean Duboux, viticulteur-encaveur.

2014 Ses différents diplômes en poche, Constance rejoint Jean, en Suisse. Elle lance son entreprise, l'Atelier Oeno'ludique, qui propose une initiation à la dégustation de vins pour tous.

2017 Le couple reprend le domaine familial de trois hectares de vignes à Rieux. La même année, le couple accueille Cléa, puis Eliott, en 2019.